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Aleja de nosotros al enemigo,
danos pronto la paz,
sé nuestro director y nuestro guía,
para que evitemos todo mal.

Por ti conozcamos al Padre,
al Hijo revélanos también;
Creamos en ti, su Espíritu,
por los siglos de los siglos.

Gloria a Dios Padre,
y al Hijo que resucitó,
y al Espíritu Consolador,
por los siglos de los siglos. Amén.

PREPAREMOS LA TIERRA

VEN ESPÍRITU CREADOR

Ven, Espíritu Creador,
visita las almas de tus fieles
llena con tu divina gracia,
los corazones que creaste.

Tú, a quien llamamos Paráclito,
don de Dios Altísimo,
fuente viva, fuego,
caridad y espiritual unción.

Tú derramas sobre nosotros los siete dones;
Tú, dedo de la diestra del Padre;
Tú, fiel promesa del Padre
que inspiras nuestras palabras.

Ilumina nuestros sentidos;
infunde tu amor en nuestros corazones;
y, con tu perpetuo auxilio,
fortalece la debilidad de nuestro cuerpo.
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ABONANDO

“UNA PALABRA TUYA BASTARÁ PARA 
SANARME” (MT. 8,8-9)

Mis queridas Hnas., me acerco nuevamente al boletín para 
compartir otra experiencia que hemos vivido y que va en línea 
con nuestro carisma y misión en Cabra.

La cofradía del Señor de la Salud nos invitó a participar de la 
Misión que tuvo lugar los días del 9 al 16 de febrero en la pa-
rroquia de San Francisco y San Rodrigo de la barriada donde 
permaneció toda la semana la imagen de Nuestro Señor de la 
Salud. La iglesia estuvo abierta todos los días desde por la ma-
ñana para que las personas pudieran estar con el Señor.

Nuestro carisma y misión con los enfermos es lo que ha hecho 
que estemos tan unidas a esta cofradía del Señor de la Salud.

Os cuento un poco por encima en qué consistió la misión del 
2025. La primera que realizaron fue en el 2022 en la que no pu-
dimos participar.

El día 9 por la mañana salía en procesión la imagen del Señor 
de la Salud de su sede canónica, iglesia de S. Juan Bautista ha-
cia la parroquia de San Francisco y San Rodrigo de la barriada, 
uno de los barrios más grande que tiene Cabra.

Cinco horas de procesión por distintas calles del pueblo, cinco 
horas llenas de emoción. Durante el recorrido iban parando la 
imagen a la puerta de los hogares donde había un enfermo 
para rezar por él, este acto de plegaria y amor hacia el que 
sufre se repitió al pasar por el hospital.

La llegada del Cristo de la Salud al hospital fue conmovedora, 
eran muchos los enfermos ingresados junto a los sanitarios los 
que recibieron entre aplausos y lágrimas a la imagen del Señor. 
El Hno. Mayor dio orden a los costaleros de permanecer tiempo 
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en ese lugar de dolor y sufrimiento. Al finalizar el acto, rezamos todos los asistentes la oración de 
los enfermos 2025.

Entre los enfermos que la Imagen iba visitando, estaban los que nosotras visitamos dentro de la 
Pastoral. Nuestra participación en la Misión, fue ésta, decirles a nuestros enfermos que, aunque 
ellos no podían asistir a la misión por sus limitaciones, nosotras llevábamos sus nombres ante la 
imagen rezando por cada uno.

Dentro de los actos que hubo en la semana que duro la Misión, nosotras, como comunidad, sólo 
participamos en la misa diaria, momento en el que teníamos presentes a nuestros enfermos enco-
mendándolos al Señor de la Salud.

Termino este artículo con una reflexión pidiendo al Señor que nos ayude a seguir enamoradas de 
nuestro carisma.

“Señor, derrama sobre nosotras tu Espíritu, que Él nos dé sabiduría para ver el camino, y genero-
sidad para seguir tu voz. Enséñanos, para que nuestra vida sea servicio. Despierta nuestras co-
munidades para la misión. Envía a tu Iglesia numerosas vocaciones que trabajen el ardor de la 
caridad.”

Un abrazo para todas. Que la ilusión de encontrar a Cristo en cada enfermo y necesitado man-
tenga nuestra opción por vivir el mensaje de Cristo que nos dice: “Ven y sígueme”.

        Hna. Antonia Puga
        Comunidad de Cabra
        Cabra, año del Señor 2025, Año Jubilar

Hno. Mayor y junta de go-
bierno el día de la presen-
tación oficial del cartel de 
la misión, al acto asistimos 
Hna. Mª Luz y servidora.
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SEMILLAS

“SUFRIR CON PACIENCIA LOS DEFECTOS DE 
LOS DEMÁS… SIN OLVIDAR LOS NUESTROS.”

Queridas hermanas y lectores de nuestro Boletín Sembrando: 
Paz y Bien

Hoy quiero compartir con todos y todas, esta “obra de miseri-
cordia”, la Paciencia, una virtud casi olvidada. La paciencia 
proviene de las palabras “paz y ciencia” y es: La capacidad de 
padecer o soportar algo sin alterarse.

Estamos viviendo un año Jubilar. La virtud de la esperanza 
corresponde a ese anhelo de felicidad que Dios ha puesto en 
el corazón del hombre. Es una virtud sobrenatural infundida por 
Dios en el momento del Bautismo. Nos da la firme confianza 
en que Dios, por los méritos de Cristo, nos dará las gracias que 
necesitamos aquí en la Tierra para alcanzar el Cielo.

En esta obra de misericordia se trata de formar un corazón 
compasivo y misericordioso, consciente de que nadie es 
perfecto.

¿Cómo soportar con paciencia los defectos de los demás?

Lo primero que hay que decir es que ésta, como todas las de-
más obras de misericordia, nace de un corazón que ha hecho 
esa experiencia. En este año Jubilar nos invita a los fieles de todo 
el mundo a un tiempo de renovación espiritual, reconciliación y 
encuentro, de acogida en nuestro corazón de las personas que 
nos resultan molestas e impacientes.

En la práctica hay dos formas de vivir esta obra: una externa y 
otra interna. La externa consistirá en cosas como sonreír cuan-
do alguno nos importuna, responder de buena forma cuando 
quisiéramos mostrar enojo, ser pacientes con los molestos… Esto 
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será ya un gran paso, pero para vivir a fondo esta obra, deberemos dar el paso a una vivencia 
más perfecta, es decir, interna.

Se trata de formar un corazón compasivo y misericordioso, que sabe no sólo soportar, sino hacerlo 
con verdadera paciencia. Un corazón que no se indigna ante los defectos de los demás, sino que 
sabe soportar desde dentro y aguantar, porque es consciente de que todos somos débiles y de 
que nadie es perfecto. Un corazón así hace vida lo que San Pablo escribía en el himno a la cari-
dad: «El amor es paciente, es bondadoso» (cf. 1 Co 13, 4).

Aprovechemos este tiempo de Gracia jubilar, en que Dios nos ofrece una gracia especial para 
vivir esta virtud. Confiemos en que su promesa se cumplirá.

En la Biblia, la paciencia se menciona en muchas opor-
tunidades

La paciencia no es algo que se nos hace natural, ni se logra 
de un día para otro. Necesitamos ser fortalecidos y entender 
que muchas de las pruebas que se nos presentan son para 
desarrollar la paciencia. Crecer en paciencia es parte 
primordial es nuestro caminar con Jesús.

En el Nuevo Testamento se incluye la paciencia como virtud 
cristiana muchas veces. En el libro de Mateo, en Lucas, en Ro-
manos, en Tito, en 2 Corintios, 2 Pedro, Santiago e incluso en 
el Apocalipsis. Esto nos indica la importancia de la paciencia 
para nuestro caminar con Dios. 

Necesitamos demostrar la paciencia como una característica de nuestra vida en Cristo. Re-
cordemos que Dios puede permitir situaciones difíciles para que tengamos testimonios de Sus 
obras. Y entre las cosas que ayudan para nuestro bien, pueden estar cosas que prueben nues-
tra paciencia.

Es importante notar que, aunque la paciencia se asocia con sufrir y tolerar con pasividad, en la 
Biblia no se le da un significado de pasividad o tolerancia a la paciencia. En ese versículo de He-
breos se habla de la resistencia que hay que tener en la carrera, y la autodisciplina, por tanto es 
una actitud paciente, pero no pasiva.

Hoy se habla de resiliencia o entereza, que es la capacidad para adaptarse a las situaciones 
adversas con resultados positivos. 

Amados hermanos, tengan paciencia mientras esperan el regreso del Señor. Piensen en los agri-
cultores, que con paciencia esperan las lluvias en el otoño y la primavera. Con ansias esperan a 
que maduren los preciosos cultivos. Ustedes también deben ser pacientes. Anímense, porque la 
venida del Señor está cerca.
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La Paciencia: el fruto que nos moldea

Gálatas 5, 22-25:  “Mas el fruto del Espíritu es amor, gozo, paz, 
paciencia, benignidad, bondad, fe, mansedumbre, templan-
za; contra tales cosas no hay ley. Pero los que son de Cristo han 
crucificado la carne con sus pasiones y deseos. Si vivimos por el 
Espíritu, andemos también por el Espíritu.”

La paciencia es un rasgo de personalidad madura. 

Es la virtud de quienes saben sufrir y tolerar las contrariedades 
y adversidades con fortaleza y sin lamentarse. Esto hace que 
las personas que tienen paciencia sepan esperar con calma a 
que las cosas sucedan.

La Paciencia no nos habla de esperar, sino de “saber esperar 
en paz”.

En la religión cristiana, la paciencia es una de las virtudes más 
valiosas de la vida. El aumento de la paciencia es considerado 
como la obra del Espíritu Santo en el cristiano que ha acepta-
do el regalo de la salvación. Me gusta esta frase de S. Pablo 
que dice en Rm 15,1: “Nosotros, los que somos fuertes, debe-
mos sobre llevar las flaquezas de los débiles.”

La paciencia revela nuestra fe en los planes, la omnipotencia 
y el amor de Dios. En la Biblia, la paciencia es la perseverancia 
hacia una meta, perseverancia ante las pruebas, y una expec-
tante espera por el cumplimiento de una promesa. Claramen-
te, la paciencia no se desarrolla de la noche a la mañana.

El poder de Dios y la bondad son cruciales para el desarrollo 
de la paciencia. Colosenses 1,11 nos dice que “somos fortale-
cidos por Él, para toda paciencia y longanimidad,” mientras 
que Santiago 1, 3-4 nos anima a saber que “las pruebas son 
Su manera de perfeccionar nuestra paciencia”. Nuestra pa-
ciencia se desarrolla y fortalece más, resistiendo de acuerdo a 
los perfectos tiempos y voluntad de Dios, aún ante el hombre 
malvado que “prospera en su camino” (Salmos 37,7). Al final, 
nuestra paciencia será recompensada. “Tened paciencia has-
ta la venida del Señor” (Santiago 5,7-8).

El Papa nos invita a preguntarnos si hacemos alguna vez el exa-
men de conciencia para ver si también nosotros, a veces, po-
demos resultar molestos a los otros. Es fácil señalar con el dedo
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los defectos y las faltas de otros –ha advertido– pero deberíamos aprender a ponernos en el lugar 
de los otros. Es fácil señalar con el dedo los defectos y los fallos, pero hay que aprender a ponerse 
en el lugar del otro.

Para reflexión personal
¿Cuál puede ser la causa de los leves roces que tengo 
con los demás?

¿Cómo vivo los sufrimientos y dolores? ¿Soy de los que 
me hundo con ellos?

¿O por el contrario me ayudan a madurar y a crecer?

Aquí os dejo este tema ya que todos necesitamos mu-
cho de esta virtud. Y os recuerdo que todos somos invi-
tados a escribir y expresar experiencias, o temas que nos 
pueden iluminar o ayudar a cultivar en la vida, y enviar 
su artículo al equipo de redacción. 

Fraternalmente.
        Hna. Ascensión Martín Aparicio fmn
        Comunidad de Casa Torre

SOÑADORES QUE NUNCA SE CANSAN

“El Dios de la esperanza os colme de todo gozo y paz en vuestra 
fe, hasta rebosar de esperanza por la fuerza del Espíritu Santo”. 
(Romanos 15:13)

Paz y bien queridas Hermanas y lectores de nuestro boletín. 

Como ya todos sabemos este año junto con   la Iglesia estamos 
“Peregrinando en Esperanza”. En torno a una época de gran-
des cambios en todos los niveles, en un mundo cada vez más 
polarizado y de gran dispersión e incertidumbres… 

A pesar de todo esto, nosotros los creyentes en comunión con la 
Iglesia abrazamos la propuesta del Espíritu Santo que nos mueve 
a vivir todas éstas realidades en actitud de Esperanza.  Que sea 
para nosotros un tiempo de gracia, un auténtico “Kairós”, sin 
dejar de mirar la realidad, sino abrazando y amando este tiem-
po que nos ha tocado vivir. 

En una entrevista (al empezar el año jubilar) el Papa Francisco nos invitaba a vivir este año Santo en 
clave de renovación y reconciliación:

Planta que crece en diferentes etapas.
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Que sea un tiempo de mirar la propia vida… Un tiempo de renovación total y de perdón, ( que no 
asimilemos el jubileo como un turismo religioso). Que sea una vivencia desde dentro, y así cada 
uno arreglar su historia personal, viviendo este momento con alegría, desde el encuentro y recom-
posición de tantas cosas personales y sociales.

Que cada uno de nosotros desde nuestras ciudades, diócesis podamos celebrar el jubileo sin ne-
cesidad de viajar. Lo importante no son los viajes que se hagan, sino el jubileo en sí mismo, es decir, 
la capacidad de vivirlo en clave interior, desde el perdón y de arreglar aquellas historias interiores 
de la vida que las tenemos archivadas.

Que sea tiempo de conversión de vida, que nos abandonemos en las manos del Padre que es 
puro perdón y misericordia. “Él es el único que no se cansa de perdonarnos”. 

Por lo tanto, estamos llamados a hacer un itinerario de peregrinación empezando por uno mismo, 
mirando hacia adentro y así: “Peregrinar en Esperanza” como un modo de vivir.  En lo concreto 
de nuestra vida y entorno, mirando más allá, dejando que nuestro corazón se vaya llenando de 
ternura, de compasión, de ganas de empezar de nuevo las veces que haga falta, que podamos 
mirar a los jóvenes, a la sociedad herida, a aquellos que se han alejado de la Fe, a quienes están 
pasando por una crisis de cualquier índole, a nuestros mayores que sufren soledad y a los que no 
piensan como nosotros y poder decirles:

Hay razones para que sigamos manteniendo viva la llama de la Esperanza. Cristo Resucitado es 
nuestra Esperanza, y Él está con nosotros “creamos o no” ¡Él está! Y es su Espíritu el que nos mueve, 
el que nos susurra al corazón, el que hace nuevas todas las cosas, en nuestras vidas.

Sigamos caminando sin dejar de anhelar aquello que realmente nos pide el Señor para este tiempo, 
hay que seguir ensanchando nuestras tiendas, abrir aún más los corazones y ampliar los horizontes.

Seamos signo para nuestro mundo, miremos a Jesús y no nos cansemos de seguir echando la red y 
juntos remar mar adentro, no dejemos de anhelar lo bueno, lo que construye, lo que nos humaniza 
y nos hace cohesionar aún en medio de nuestras diferencias. Que no se nos empañe la vista, que 
no nos despiste el virus de la queja, de la envidia, los resentimientos, las competiciones, los malos 
humores, las sospechas, las proyecciones y los prejuicios… Que no se nos enfríe el corazón.

Que las muchas actividades externas no nos hagan perder de vista lo esencial. Que la gracia del 
Espíritu Santo no nos pase desapercibidamente y no sepamos captar su acción en nosotros, en lo 
pequeño y sencillo de la vida ordinaria.

Abracemos pues esta época que nos ha tocado vivir (por algo será), en ella también nos está 
hablando Dios.

Dicen que el sabio: “es aquél que sabe ser intérprete de la historia y descubrir en ella a Dios”, 
pues pidamos al Señor que actualice en nosotros aquél don de la sabiduría que en el día del Sa-
cramento de nuestra Confirmación hemos recibido, para que despiertos sepamos ser de verdad 
discípulos y testigos ante el mundo.
     Hna. Joana Macuva,  Comunidad de Casa Fundacional
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REGUEMOS

UN MÉDICO ATEO RECOBRA LA FE EN LOURDES

Con 30 años Alexis Carrel era un competente médico. Era racionalista y escéptico y 
no creía en los milagros, pensaba que los hechos extraordinarios que se consideraban 
milagrosos podían ser fruto de la sugestión en enfermedades nerviosas. De todas formas, 
era honesto intelectualmente y deseaba comprobar sus convicciones estudiando los 
posibles casos.

Y por eso aceptó encantado la proposición de ir a Lourdes, donde se decía que la 
Virgen se había aparecido y que muchos enfermos sanaban, como médico en la 
expedición. Fue en julio de 1903. En el tren, camino al santuario, examinó a una joven, 
María Baily, cuyo diagnóstico, que confirmó, era peritonitis tuberculosa. Y, por tanto, 
tratándose de una enfermedad claramente orgánica, no podía curarse naturalmente, 
en ningún caso.



12

SEMBRANDO  -  Junio 2025

Y llegó a afirmar: “temo que se me quede muerta en las manos. Si ésta curara sería un milagro 
verdadero. Entonces creería en todo y me haría fraile” (P. 46 de Alexis Carrel, “Viaje a Lourdes”, 1957).

Su honestidad intelectual le llevó a pensar: “¡Ah cómo desearía yo, al igual que todos estos 
desgraciados, creer que no eres tan sólo una fuente exquisita, creada por nuestros cerebros, oh, 
Virgen María! ¡Cura pues a esta joven que ya ha sufrido demasiado! ¡Permítele vivir un poco, para 
que yo crea!” (P. 55, obra cit.)

Pues bien, llegados a Lourdes a las 2 del mediodía, la joven María Baily, a la que consideraba 
moribunda, fue conducida a las 3 a la piscina del agua milagrosa y, dado su estado, no se 
atrevieron a sumergirla, sino que la rociaron con tres jarras de dicha agua. Alexis la acompañaba 
dada su situación crítica y para que pudiera soportarlo le puso una inyección de cafeína. Parecía 
igual que antes, aunque se apreciaba alguna tenue mejoría. Esta mejoría se fue paulatinamente 
incrementando hasta el punto que el pulso caótico y la respiración ahogada se normalizaron y la 
tumefacción del vientre desapareció. Y a las 7,30 ya estaba completamente curada ingiriendo 
sentada un vaso de leche con buen apetito.

“Lerrac (seudónimo de Carrel, Carrel a la inversa) había hecho aquel día el más maravilloso de 
los descubrimientos y ahora no se creía capaz de dar la menor explicación respecto al fenómeno 
increíble que tenía ante sus ojos” (P. 70, obra citada) “A las 7,30 la joven moribunda se encontraba 
en buen estado de salud” (págs. 70-71) Carrel por un momento pensó que se había vuelto loco. 
Y se dijo “esto no puede ser una peritonitis nerviosa; ofrecía síntomas demasiado acusados y 
absolutamente claros” (P. 63) “Es un milagro” (P. 68)

Hasta que, superada su perplejidad, desde el fondo del alma le brotó esta plegaria: “Virgen Santa, 
socorro de los desgraciados que te imploran humildemente, sálvame. Creo en ti. Has querido 
responder a mi duda con un gran milagro. No lo comprendo y dudo todavía. Pero mi gran deseo 
y el objeto supremo de todas mis aspiraciones es ahora creer, creer apasionada y ciegamente, 
sin discutir ni criticar nunca más.” (P. 79)

Aún tuvo que luchar con su mente racionalista, pero prueba de su testimonio de fe es que en el 
ambiente médico francés le hicieron el vacío, por lo que se vio obligado a emigrar a Estados Unidos 
donde su carrera profesional fue tan brillante que en 1912 obtuvo el Premio Nobel. Murió en Francia 
en 1944. En sus últimos momentos recibió los sacramentos y confesó su fe en la Iglesia Católica,

En su diario, día 23 de diciembre de 1938, había escrito: “Señor, te doy gracias por haberme 
conservado la vida durante tantos años. ¿Qué debo hacer ahora? Tratar de realizar la unión de 
todo lo que soy con lo inefable, que llamamos Dios ¿Cómo? Habla, Señor, que tu siervo escucha”. 
“El pecado es lo que divide y desintegra. La virtud es la que integra” “La ley del amor es a la vez 
una obligación y un privilegio: el deber de amar y el privilegio de ser amado”. Y el 10 de abril de 
1939 decía: “Si te dignas servirte de mí te bendeciré. Si me rechazas te bendeciré igualmente”.

Y hasta aquí estas breves pinceladas sobre este doble milagro, el físico en la joven María Baily, que 
ingresó religiosa, y el espiritual, en Alexis Carrel, que recobró la fe.

          Javier Garralda Alonso
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FALLECIMIENTO DEL PAPA FRANCISCO (JORGE MARIO BERGOGLIO)
ROMA 22 DE ABRIL 2025

Queridas Hnas. Todas estamos todavía choqueadas por 
la muerte de nuestro querido Papa Francisco (Jorge Ma-
rio Bergoglio) a sus 88 años. Es cierto que la muerte no 
tiene edad, pero no deja de sorprender y esta vez lo hizo 
como siempre, sin avisar.

Dado que algunas hermanas tuvimos la suerte de cono-
cerlo de cerca en Buenos Aires, os quiero hacer partícipe 
de ello. Mi idea principal es que nos demos cuenta de la 
sencillez de un Obispo que jamás alardeó de su status, al 
contrario, lo puso al servicio de los demás.

El Padre Jorge, como quería que lo llamáramos ya era 
Obispo de Bs. Aires y en su afán de ayudar a los religiosos 
y religiosas implantó un encuentro mensual con él para 
animarnos a vivir nuestra vocación de consagrados. Si no 
recuerdo mal íbamos los sábados en la mañana. Lo que 
si recuerdo y nunca lo olvidaré es que en sus charlas era 
exigente con nosotros, radical, en el sentido de que ha-
cía mucho hincapié en que los religiosos debíamos ser fa-
ros de luz (eso me quedó grabado) y no bombillas que se 

van acabando poco a poco. Que no tuviéramos miedo de salir a las periferias y anunciar a Jesús 
porque si nosotros no lo hacíamos, quien pues lo iba a hacer. 

El P. Jorge trabajó mucho con los judíos, ¡cómo lo querían! Pero no estaba solo, eran tres: el Padre 
Jorge (papa Francisco), el P. Penedo, hermano de nuestra Hna. Esther Penedo y el Padre Fernando 
Giannetti, este nos vino muy bien para el Hogar San Andrés porque no teníamos capellán para la 
Misa de los sábados en la tarde. Este último Padre vino a España y viajó a Barcelona a conocer la 
Casa general y demás comunidades, algunas de vosotras seguro que lo recordáis.

Quiero señalar otra actitud de Mons. Bergoglio, Tenía una tía muy querida de la que se hizo cargo, 
pero llegó un momento en que no podía atenderla por sus múltiples tareas que cada vez iban en 
aumento. Así que el P. Penedo le habló del pensionado que nuestra Congregación tenía y tiene 
en la calle José Bonifacio, en el barrio de Flores, barrio en que nació y creció Mons. Bergoglio el 
que después sería el papa Francisco,  y su tía entró en nuestro pensionado. Cuando iba a visitar-
la, la escena era la de siempre, un sobrino tomando mate con la tía, hablando de lo que fuera 
mientras tomaban mate. Esto sería normal en cualquiera, pero cuando alguna vez venía gente a 
visitar a sus familiares y se encontraban con Mons. Bergoglio tranquilamente tomando mate con 
su tía, pues como que no lo podían creer. Recuerdo una tarde que vino Monseñor y se quedó con 
su tía largo rato y se le hizo tarde. M. Esther muy solícita le dijo si quería pedir un taxi, pero como 

Mons. Bergoglio (papa Francisco)
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yo sabía el tema ya se lo pedí sin permiso y me dijo muy amable que no lo hiciera más, pero no le 
hicimos caso. 

La muerte del Padre Penedo fue otra de las ocasiones que vivimos. Recuerdo que cuando se 
agravó lo llevamos a nuestro pensionado para cuidarlo en sus últimos días. Sucedió de noche. 
Se puso mal y avisamos a Pablo, su sobrino, que en seguida llegó pero no a tiempo de verlo vivo.

Esperamos que amaneciera y Pablo llamó al Mons. Bergoglio porque así lo establecieron ellos. 
Vino en seguida y se preparó para la Eucaristía. La que armó. Yo le dije que la Hna. sacristana no 
estaba y él me respondió que no me preocupara y me pidió donde estaban las cosas. Le ense-
ñé  el armario ….y comenzó a abrir puertas donde estaban los vasos sagrados, los manteles, los 
copones, etc. sacó lo mejor que encontró sin miedo ni preguntas….la cosa fue que cuando me 
di cuenta de que sacaba lo que siempre se guarda para las fiestas sólo pensé en la que me iba 
a caer cuando llegara la sacristana…afortunadamente las vacaciones, el relax y haber estado 
unos días fuera hicieron que Asunción no se enojara, pero me ofrecí a ayudarla para guardarlo y 
me contestó con un no rotundo. Ya entendí y desaparecí rápidamente del mapa. Pero le aclaré 
que yo no saqué nada lo hizo Mons. Bergoglio, y a ver quién se metía con un Obispo.

Son tantos los recuerdos…. hoy lo vemos en un ataúd esperando encontrarse con el Padre y la 
Madre que tanto amó. Dichoso de él que ya está en la VIDA ETERNA. Que descanse en paz.

        Hna. Mª del Carmen Fernández
        Comunidad de Casa General

PEREGRINACIÓN JUBILAR DE LA COMUNIDAD DE TERRASSA

La Delegación Episcopal para la Vida Consagrada de la diócesis de Terrassa, programó para el 
sábado 29 de marzo, el encuentro jubilar para la vida consagrada, en el Santuario de la Salud de 
Sabadell.

Nuestra comunidad está formada por seis hermanas profesas y por cuatro jóvenes postulantes, 
las edades están entre 95 la mayor de las Hnas. y 23 la menor de las postulantes. Cuando leímos 
la carta enviada por la Delegación, al preguntar quién quería ir a la peregrinación, las jóvenes 
inmediatamente se apuntaron, las mayores decíamos depende de cómo me encuentre para ese 
día ¡es comprensible! ¿verdad?

A pesar de la inseguridad de las mayores, organizamos cómo iríamos las diez de comunidad. 
Hnas. Adelaida, Pilar, Elvira e Isabel irían con Leticia en el coche y Hna. Sagrario y las postulantes, 
Florinda, Violette, Dilma y Helena en el tren, autobús y un par de kilómetros a pie, pero yo nunca 
había hecho este camino y pensaba: “no se lo digas a las postulantes para que no se angustien y 
pierdan la ilusión”, además, me decía a mí misma: “si es una peregrinación y nos perdemos, más 
larga será y con mayor razón diremos que estamos haciendo una peregrinación”.
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El día 29 todas amanecimos bien, así que, a rezar laudes, oración, desayuno y, las unas en coche y 
las otras en tren, empezamos la peregrinación hacia el Santuario. Las que íbamos en tren, estando 
esperando el autobús para continuar viaje, recibimos una llamada de Hna. Leticia interesándose 
por nosotras y para comunicarnos que ya habían llegado al Santuario, y según ella, en coche, el 
Santuario estaba muy cerca. Se ofreció para venir a recogernos y yo acepté de mil amores, así 
que nuestra peregrinación se hizo más corta de lo esperado. Al llegar nos recibieron con alegría 
ya que sólo faltábamos nosotras.

El programa era:

-10h llegada y desayuno, que consistió en unos ricos bizcochos y bebidas.

-10.30h charla por Mn. Oriol Pallàs sobre el jubileo. Antes de empezar la charla, por cortesía 
hacia las personas que íbamos por primera vez al Santuario, nos explicó el origen del mismo 
y que resumo en unas líneas. En el lugar había una ermita que en el siglo XIV se transformó en 
un refugio de guerras y pestes, en el entorno vivía un ermitaño que cuidaba a los enfermos y 
apestados, el agua la traía de una fuente, que se llamó la fuente de la salud porque los enfer-
mos quedaban curados y en esa fuente se encontró una imagen de la Virgen, que hoy es la 
Virgen de la Salud, nexo de unión e identidad de la ciudad de Sabadell.

En la charla sobre el jubileo Mn. Oriol nos habló del pecado que nos hace crecer en humildad, 
del sacramento de la reconciliación que nos perdona el pecado, pero no exime de las conse-

Exterior e interior del Santuario de la Salud (Sabadell)
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cuencias personales, comunitarias y sociales de nuestros pecados, y, por supuesto, nos habló 
de la virtud de la esperanza como eje y del jubileo. Durante el tiempo de reflexión estuvo el 
Santísimo expuesto y tres sacerdotes se distribuyeron por la iglesia para que pudiésemos recibir 
el sacramento de la reconciliación.

-11.45h concentración en la explanada del templo, para entrar en procesión con una vela 
encendida, que colocábamos al pie del altar.

-12h Eucaristía presidida por Mn. Fidel Catalán Vicario General de la diócesis. El canto final fue 
el himno de la virgen de la Salud. Terminada la celebración subimos al camarín para venerar 
la imagen de la Virgen.

HIMNO A LA VIRGEN DE LA SALUD

 Déu vos salve, dolça Mare,   Dios te salve, dulce Madre

 Oh, Regina del cel gloriosa!   ¡Oh, gloriosa Reina del cielo!

 Oh, María, Verge pura,   ¡Oh, María, Virgen pura,

 més que tota creatura!   más que toda criatura!

 En la vida sou l´Estrella lluminosa,  En la vida sois la Estrella luminosa,

 i en l´agonia sou la porta del Cel.  y en la agonía sois la puerta del Cielo.

 Oh, Mare nostra, Font de Salut,  ¡Oh, Madre nuestra, Fuente de Salud,

 Santa Maria.     Santa María.

                                                          

Llegaron los saludos de despedida y las que viajamos en tren, tuvimos la suerte de que religiosas 
que iban hacia otros destinos, nos dejaran en la estación. A casa todas llegamos felices de haber 
podido hacer nuestra peregrinación jubilar.

Un saludo fraterno para mis hermanas y todos los lectores de este boletín.

        Hna.  Sagrario Soto
        Comunidad de Terrassa
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LA COSECHA

SESIÓN DE CLAUSURA DEL PROCESO DIOCESANO 
DE HNA. MARÍA MERCEDES ANTELO

Palabras del Postulador de la Causa, Mn. Gabriel Carrió, dirigidas a la asamblea:

Excmo. y Rvdmo. Sr. Cardenal, Excmo. y Rvdmo. Sr. Obispo, miembros del tribunal, 
religiosas, queridos hermanos y hermanas en Cristo:

Nos encontramos hoy reunidos en un momento de especial importancia para nuestra 
Iglesia diocesana y para la Congregación de las Hermanas Franciscanas Misioneras 
de la Natividad de Nuestra Señora (Darderas). Celebramos la clausura de la fase 

Mn. Gabriel sentado, segundo a la derecha
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diocesana del proceso de canonización de la Sierva de Dios, Hermana Mercedes Antelo, una 
mujer, religiosa consagrada, cuya vida fue un testimonio de entrega, amor y servicio a Dios y a los 
más necesitados en medio de las sombras de la persecución religiosa, irradiando la luz del amor 
cristiano hasta su último aliento.

La Hermana Mercedes dedicó su vida a cuidar a los enfermos, acompañando con ternura a los 
que sufrían, viendo en cada rostro desfigurado por el dolor el mismo rostro de Cristo. Su fe no fue 
una teoría, sino una entrega concreta y silenciosa, hecha de gestos de misericordia y servicio 
humilde.

Cuando llegó la hora de la prueba, cuando el odio quiso apagar su voz y su presencia, así 
también como la de Cristo, la Hermana Mercedes no huyó ni renegó de su amor a su Esposo y 
a la Iglesia. Su muerte, vivida en fidelidad y perdón, no fue una derrota, sino un testimonio que 
atraviesa el tiempo y nos invita a una fe llena de amor.

En lugar de ceder al miedo o al resentimiento, ella se entregó completamente a la voluntad de 
Dios, mostrando una valentía que trasciende las circunstancias terribles que vivió. Su capacidad 
para perdonar, incluso en las circunstancias más adversas, refleja la verdadera esencia del 
Evangelio: el perdón como camino de salvación.

En su muerte no solo se manifestó la fortaleza de su espíritu, sino también la luz de una fe que no 
se deja vencer por el mal, sino que lo transforma, ofreciendo esperanza y testimonio.

Este testimonio sigue vivo en nuestros corazones, invitándonos a vivir una fe que no es cómoda ni 
conformista, sino radical en su entrega y profunda en su amor hacia los demás. Su ejemplo nos 
desafía a ser valientes en nuestra fe, a no temer el sacrificio, y a abrazar la radicalidad del amor 
cristiano en todas nuestras acciones.

Este acto marca la culminación de una etapa fundamental en el camino hacia el reconocimiento 
oficial de su santidad. Durante este tiempo, se han recopilado testimonios, documentos y 
evidencias que nos ayudan a profundizar en su vida y virtudes heroicas.

Con el cierre de esta fase del proceso, confiamos ahora en el discernimiento de la Iglesia, 
pidiendo que la luz del Espíritu Santo guíe los pasos futuros de esta causa que será presentada 
ante la Congregación para las Causas de los Santos en Roma, donde se continuará el estudio 
de su vida y obra.

Pero más allá del reconocimiento oficial, la figura de la Hermana Mercedes ya brilla como modelo 
de fidelidad en la prueba y de servicio humilde a los más débiles.

Que su ejemplo nos impulse a vivir nuestra fe con la misma generosidad y entrega, y que su 
intercesión nos ayude a ser testigos de Cristo Resucitado en nuestro tiempo, llevando paz y amor 
a nuestro mundo. ¡Que así sea!

        Mn. Gabriel Carrió Amat
        Postulador
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CLAUSURA DEL PROCESO DE LA SIERVA DE DIOS 
MARÍA DE LAS MERCEDES ANTELO PÉREZ

El pasado viernes 21 de marzo de 2025 en el Salón del Trono del Arzobispado de Barcelona se realizó 
la sesión de clausura del proceso diocesano de la Sierva de Dios María de las Mercedes Antelo 
Pérez, religiosa de las Hermanas Franciscanas Misioneras de la Natividad de Nuestra Señora.

La sala presentaba una magnífica asistencia, con la presencia de numerosas Religiosas Darderas, 
además de laicos colaboradores y amigos de la Congregación, algunos de los cuales habían 
incluso participado en el proceso como Testigos.

Pocos minutos antes del inicio del acto tuvimos la agradable sorpresa de la visita del Sr. Cardenal 
Arzobispo Juan José Omella quien saludó a los asistentes, delegando después en Monseñor Javier 
Vilanova, Obispo Auxiliar de Barcelona, la presidencia de la sesión de clausura que se desarrolló de 
la siguiente forma:

En primer lugar, el Sr. Obispo inició la sesión con un canto de invocación al Espíritu Santo, y después 
de leerse el saludo oficial del Sr. Cardenal Arzobispo, el Postulador de la Causa Mn. Gabriel Carrió 
hizo una explicación del significado del acto.

Realizados estos preliminares, el Notario Antonio Torres presentó y mostró a los asistentes las cajas que 
contenían las Actas del Proceso. Fieles al protocolo, el Sr. Obispo preguntó al Delegado episcopal 
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P. Vicente Benito, si tenía algo que objetar al original y a las copias de las Actas del proceso y si las 
consideraba íntegras y auténticas, respondiendo que todo era correcto. Fue entonces cuando el Sr. 
Obispo leyó y entregó, para que se incorporara a las actas, el decreto del Sr. Cardenal por el que 
se declaraba que la Investigación diocesana se había clausurado definitivamente.

El Sr. Obispo, mediante otro decreto que también debía incorporarse a las actas, encargó al 
postulador de la causa que entregara las dos copias del Proceso a la Congregación de las Causas 
de los Santos, de Roma, y que jurara hacerlo. Mn. Gabriel juró que así lo haría.

Seguidamente, el Sr. Obispo, el Delegado episcopal, el Promotor de justicia, el Notario y el Postulador 
diocesano de la causa, juraron por separado que habían cumplido fielmente su tarea y guardarían 
el secreto de oficio, y dichos juramentos se iban a incluir en las actas del proceso.

Antes de proceder al cierre de las cajas con el arquetipo, trasunto y copia pública de la Investigación 
diocesana, el Sr. Obispo Javier Vilanova ordenó que se incluyera en cada una de ellas el acta 
de esta última sesión previamente firmada con los dos decretos citados anteriormente. Entonces 
el Sr. Obispo ordenó que la caja que contenía el arquetipo de la investigación diocesana fuera 
archivada en la curia diocesana.

La sesión iba avanzando ante la atenta mirada de todos los asistentes, conscientes de estar viviendo 
un momento histórico para la Congregación de Hermanas Franciscanas Misioneras de la Natividad 
de Nuestra Señora. Llegábamos a uno de los momentos culminantes de la sesión cuando se cerraron 
y lacraron las tres cajas que contenían las Actas de la Investigación Diocesana con el sello del Sr. 
Obispo y se colocaba la inscripción exterior, es decir, un folio con la declaración que describía 
el contenido de las cajas y certificaba que habían sido cerradas de modo seguro y definitivo. La 
declaración llevaba la firma del Sr. Obispo y la del notario con sus respectivos sellos.

Para hacer más llevadero el emocionante silencio que reinaba en la sala en esos instantes, el Sr. 
Obispo propuso a las novicias hacer algunos cantos. Además del Himno de la Congregación y del 
Mamá Muxima, fuimos deleitados con un canto creado especialmente para la ocasión por la Hna. 
Joana Macuva titulado Entrega Total dedicado a la Sierva de Dios María de las Mercedes Antelo 
Pérez. También en ese rato pudimos disfrutar de una explicación por parte de Mn. Josep Mª Martí 
Bonet, capellán de Casa General, sobre la historia del lugar donde nos encontrábamos: la Sala del 
Trono del Arzobispado. Como siempre, interesante y brillante con sus anécdotas.

Cumpliendo lo establecido, el Sr. Obispo entregó al portador de las cajas un sobre cerrado y sellado 
que contenía una carta suya sobre la instrucción de la Investigación diocesana dirigida al Prefecto 
del Dicasterio de las Causas de los Santos, otra del Delegado Episcopal en la que se expresaba su 
parecer sobre la credibilidad de los testigos y la legitimidad de los actos del procedimiento y otra del 
Promotor de Justicia en la que formulaba sus observaciones, si las tuviere. El sobre con las cartas incluía 
asimismo el Instrumento de Clausura, en papel con membrete, en el que el Sr. Cardenal Arzobispo 
certificaba el contenido de las cajas y declaraba haber efectuado la clausura de la investigación.

La sesión, en su último tramo, contó con unas sentidas palabras de la Superiora General de la 
Congregación, M. Rosario García, así como del Sr. Obispo Javier Vilanova quien dio por finalizado 
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el acto de clausura del proceso diocesano de la Sierva de Dios María de las Mercedes Antelo Pérez 
con una oración y un canto final.
        Octavi Mallorquí
        Historiador y Oficial Adm. de Curia FMN

HERMANA MERCEDES

Queridas hermanas y quienes leéis el boletín, Paz y Bien.

El día 21 de marzo del año 2025 quedará anotado en nuestros corazones para siempre más porque a 
partir de ese día, nuestra hermana Mercedes Antelo Pérez ya está entre los Siervos de Dios, gozando 
de la alegría de estar con Él y con la Madre.

Ese día nos levantamos muy alegres y muy agradecidas al Padre y a la Madre por ese Divino Regalo 
que nos hicieron. La hora señalada para la ceremonia era a las 12 de la mañana. Ya estaban 
en casa desde la tarde anterior nuestras hermanas de Madrid y cuando llegamos a la Catedral, 
además de Hnas. de las otras comunidades, había un montón de gente; amigos de la Congregación, 
trabajadores, Mn. Martí Bonet, y otros sacerdotes que nos acompañaron.

Cuando nos indicaron, fuimos hacia la sala donde se iba a realizar la pequeña ceremonia. Estaba 
el cuadro de Hna. Mercedes en grande, parecía que nos miraba agradecida. ¿No os ha ocurrido 
nunca que al mirar un cuadro parece que el retratado te sigue la vista? Pues más o menos. La sala 
que nos indicaron era grande, pero se fue llenando de personas, conocidas y no conocidas, las 
hermanas de otras comunidades, sacerdotes, etc.

Mons. Xavier Vilanova Pellisa, Obispo Auxiliar de Barcelona, nos recibió muy cordialmente y 
nos dirigió unas palabras de aliento respecto a la posibilidad de que podamos conseguir ver a 
nuestra hermana Mercedes camino de los altares. Antes hubiera pensado que era una forma de 
“animarnos”, pero viendo con la rapidez que ha ido todo y demás, pues quién sabe. Lo importante 
es que ya es una Sierva de Dios y la Iglesia la ha reconocido como tal y podemos orar por ella y 
encomendarnos a ella.

Y dimos comienzo. Estaba el postulador de la causa que inmediatamente fue a buscar toda la 
documentación y, ante Mons. Vilanova y demás personas que estábamos presentes, fue ordenando 
en unas cajas donde iba colocando todos los documentos y papeles necesarios para llevar a 
Roma. Después que se hubo colocado todo en su lugar, se cerraron y sellaron las cajas que, por 
designación y bajo juramento, se le entregaron al postulador que como ya he dicho las entregará 
en Roma.

“He creído, creo y creeré” 
 Hna. Mª del Carmen Fernández
 Comunidad de Casa General
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TESTIMONIO MISIONERO 

Victorina fue invitada por la OMP (Obras Misionales Pontificias) del Callao (Perú) para dar testimo-
nio como misionera. Sin duda, en sus 54 años de misionera en la Amazonia peruana, tiene mucho 
que transmitir.

Cuando celebró sus 50 años en la misión, en un artículo que escribió para nuestro boletín nº198, 
decía: Desde hace unos años la situación de la Selva, y de Orellana en concreto, ha cambiado 
en todos los aspectos. Esta situación me lleva a dos cosas: una, a poner más creatividad y esfuerzo 
para que el desánimo no se apodere de mí, y, otra, a dejar que el Señor actúe en mi vida para 
que sea Él quien actúe a través de una vida coherente y evangélica. Y terminaba haciendo una 
invitación a nuestras jóvenes: No sé si he dicho todo aquello que refleje mi vida y pueda animar 
a nuestras jóvenes a entusiasmarse para seguir a Jesús en la misión y a estar, como dice el Papa 
Francisco, en la actitud de “una iglesia siempre en salida”.

NOTICIAS
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HOMENAJE AL PAPA FRANCISCO 

El día 30 de abril las hermanas y trabajadores del 
Pensionada “Francisco Darder” de Buenos Aires, hici-
mos un pequeño homenaje al papa Francisco, que 
tantas veces había visitado este pensionado, por te-
ner aquí a una tía entre los pensionistas y un amigo 
sacerdote. En este homenaje nos acompañó el Pa-
dre Guillermo, religioso de la Consolata.Nuestra Hna. 

SERVICIO DE FARMACIA

Hola hermanas, desde Ventanilla (Callao) quiero 
hacerles partícipes de la alegría que hemos tenido 
para que ustedes también se alegren con nosotras, 
ayer después de pasar por una inspección admi-
nistrativa, nos dieron permiso para tener farmacia. 
Como centro asistencial ya teníamos permiso. Con 
este nuevo permiso podremos atender más integral-
mente a las personas que vienen a visitarse. Por ello 
damos gracias a Dios y les invitamos a que también 
ustedes se unan a esta acción de gracias. .

FIESTA ARQUIDIOCESANA

El día 10 de mayo en Montevideo (Uruguay), se ce-
lebró la fiesta Arquidiocesana. Fiesta de san Felipe y 
Santiago como Patronos y del beato Jacinto Vera. 
Tuvimos la suerte de participar como Escuela Católi-
ca, gracias a nuestro párroco Miguel, quien nos con-
tactó con los miembros de la organización. 
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Misioneras de la Natividad de Ntra. Señora


